CRECE LA POBREZA OCULTA, HAY QUE PONERLE FRENO

El Gobierno acaba de reglamentar el polémico mecanismo de la hipoteca inversa. ¿Es realmente una opción para muchas personas? Debate.

ALGUNOS CAEN

EN LA POBREZA

OCULTA POR

CUENTA DE

CHOQUES

EXTERNOS

O MALAS

DECISIONES

bulentos para la economía mundial han planteado un problema vital para muchos. En efecto, 1,26 millones de personas han perdido la vida por la pandemia y el Banco Mundial estima que entre 88 millones y 115 millones de personas en el mundo pueden quedar en la pobreza por este fenómeno.

La situación, sin lugar a dudas, ha significado un duro golpe para

los segmentos menos favorecidos de la población. Además, el fenómeno ha puesto en evidencia la vulnerabilidad de familias que han contado con un buen nivel de vida, pero por diversas circunstancias se quedaron sin ingresos. A eso se le conoce como pobreza oculta.

Este fenómeno afecta sobre todo a la clase media, y para ella no hay un sistema de protección que ayude a que el golpe sea menos doloroso.

Cuando los habitantes de los estratos tres, cuatro, cinco y hasta seis reciben un choque duro de ingresos, pueden quedar entre la espada y la pared para mantener los costos de un nivel de vida aceptable sin dinero para cubrirlos.

El fenómeno
es más común de lo
imaginado. De acuerdo
con la Secretaría de Integración Social del Distrito, en el caso
de la capital 40% de las manzanas
en la ciudad pertenecen a los estratos 3, 4 y 5. En respuesta a un
cuestionario enviado por Dinero,
la Secretaría señaló que muchas
mediciones establecen que la po-

breza oculta tiene un tamaño superior al que se puede establecer mediante los parámetros tradicionales como el Índice de Pobreza Multidimensional (IPM).

La entidad señaló que elaboró en 2019 una investigación sobre pobreza oculta con datos de la Encuesta Multipropósito de Bogotá (EMPB) 2017. "Los resultados de este estudio indican que 16% de hogares son pobres

ocultos (población pobre oculta y población vulnerable) al incluir estas dimensiones faltantes; a diferencia de la incidencia de 4,8% de hogares pobres por IPM. Para este estudio se consideran pobres ocultos aquellos hogares que no son clasificados como pobres mul-

Las hipotecas inversas ya están muy desarrolladas en países como Inglaterra, India, Estados Unidos y Australia. Pueden ayudar a personas sin protección social.

tidimensionales por IPM y que cumplen las siguientes condiciones: son pobres por pobreza monetaria y presentan dos o más privaciones de las siguientes: baja calidad del empleo, personas mayores sin fuentes de ingreso, cuidado de otras personas del hogar, déficit de vivienda e inseguridad alimentaria. Así, según lo concluye el estudio, existe una mayor proporción de hogares en Bogotá en pobreza oculta que por IPM, y que, si bien no son pobres por IPM, presentan un riesgo de caer en pobreza ante choques económicos", dice el documento.

Con la llegada de la pandemia, el riesgo se concretó para muchos, incluso a nivel nacional. Así lo deja en claro el Gobierno en la exposición de motivos al reglamentar el nuevo esquema de hipoteca inversa. Allí claramente señala que el fenómeno está presente en todo el país, aunque advierte sobre la

FOTOGRAFÍA ISTOC